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лесная промышленность и упаковка

— интервью —

— Как вы оцениваете текущую 
ситуацию на лесопромышлен-
ном рынке РФ?
— Сейчас для нашего рынка харак-
терна та же ситуация, что и для боль-
шинства секторов российской эко-
номики: предельная концентра-
ция и готовность к любым внеш-
ним изменениям, а также проведе-
ние жесткой политики по сниже-
нию издержек. При этом ЛПК в зна-
чительной степени зависит от та-
рифной политики российских ес-
тественных монополий. Постоян-
ный рост цен на энергоресурсы, 
транспорт, возрастающие экологи-
ческие требования, удорожание сы-
рья оказывают крайне негативное 
влияние на себестоимость продук-
ции. Все это нивелирует традици-
онные конкурентные преимущест-
ва российской целлюлозно-бумаж-
ной промышленности (ЦБП) на фо-
не введения новых мощностей в 
Бразилии и Юго-Восточной Азии, 
которые работают на коротково-
локнистой лиственной целлюлозе, 
например эвкалипте. В условиях та-
кого вызова российские игроки вы-
нуждены проводить полное техни-
ческое перевооружение и рекон-
струкцию производств, поддержи-
вая конкурентоспособную себесто-
имость продукции.

Здесь можно говорить об основ-
ной проблеме в целлюлозно-бу-
мажной промышленности РФ: все 
оборудование и комплектующие в 
ЦБП импортные. И если крупные 
игроки, такие как АЦБК, могут ми-
нимизировать риски, например, 
за счет гибкой маркетингово-сбы-
товой политики, переориентиро-
вав продукцию на экспорт, то пе-
реработчики нашего сырья — гоф-
ропроизводители, производители 
тетрадей, книг, бумаг, картонов — 
нет. Их выручка рублевая, в отли-
чие от ЦБК. Политика низких цен, 
которой придерживаются многие 
из них, политика роста объемов не-
верна. Если мы говорим об обнов-
лении производств, модернизации 
отрасли, то нужно прежде всего со-
здать задел на будущее. Необходи-
мо стремиться к высокой доходно-
сти, которая обеспечивала бы воз-
можность развития и подушку без-
опасности.
— Как влияет на финансовые и 
операционные показатели курс 
рубля?

— За 2014 год АЦБК получил 
953 млн руб. отрицательной курсо-
вой разницы, которая повлияла на 
общий финансовый результат. Та-
кие серьезные разовые колебания 
вызвали обеспокоенность наших 
финансовых партнеров, но благода-
ря открытому диалогу нам удалось 
убедить их в необходимости завер-
шения начатых проектов. За восемь 
месяцев 2015 года курсовая разни-
ца положительная и составляет по-
рядка 350 млн руб. До конца года 
планируем удержаться в плюсе.

Учитывая возрастающие валют-
ные риски, мы продолжаем зани-
маться оптимизацией валютных 
обязательств как с поставщиками 
оборудования, так и с кредитующи-
ми покупку оборудования банками. 
Работать в атмосфере валютной нео-
пределенности для АЦБК неприем-
лемо. У нас есть серьезные социаль-
ные обязательства, планы по суще-
ствующей и дальнейшей програм-
ме модернизации, планы по сокра-
щению задолженности перед бан-
ками. Задачи акционерами постав-
лены амбициозные. АЦБК должен 
закончить проекты по реконструк-
ции КДМ-2 (общая стоимость второ-
го этапа составляет 7,5 млрд руб., из 
них стоимость основного и вспомо-
гательного оборудования оценива-
ется в €54,7 млн), строительство но-
вого угольного котла с бюджетом в 
1,7 млрд руб., новой выпарной стан-
ции, где только стоимость основно-
го оборудования составит €42 млн.
— Сколько вы вложили в 2014 го-
ду и в какие проекты?

— В целом 3,8 млрд руб. Основные 
инвестиции — более 3 млрд руб.— 
пошли на новые проекты. На устра-
нение предписаний надзорных и 
природоохранных органов и под-
держание основных фондов — 
782 млн руб. Самым значимым по 
сумме финансирования инвест-
проектом в 2014 году стала «Рекон-
струкция производства картона». 
Общий бюджет мероприятия состав-
ляет 8,8 млрд руб., из них уже профи-
нансировано и освоено более поло-
вины, включая 1,9 млрд руб. за 2014 
год. В течение 2014–2015 годов АЦБК 
построил новый завод полуцеллю-
лозы (полуфабрикат для изготовле-
ния картона), который мы запусти-
ли в августе. Его ввод поможет сни-
зить себестоимость готовой продук-
ции за счет использования сырья 
варки более дешевой древесины 
(лиственной) при сохранении каче-
ства, увеличении объемов производ-
ства и минимизации негативного 
воздействия на окружающую среду.

Также АЦБК ввел в эксплуатацию 
многотопливный котел-утилизатор 
№8 с общим бюджетом 1,6 млрд руб. 
Агрегат работает по инновацион-
ной технологии — сжигание топли-
ва в пузырьковом кипящем слое 
(Hybex). Его запуск позволяет сни-
зить потребление угля на 49,1 тыс. 
тонн, мазута на 8,8 тыс. тонн в ре-
зультате совместного сжигания ко-
родревесных отходов (270 тыс. тонн 
в год) и осадка сточных вод (80 тыс. 
тонн в год). После установки котла-
утилизатора на ТЭС-1 дополнитель-
ная прибыль от снижения расходов 
составит более 216 млн руб. в год.
— Что еще планируется сделать 
за 2015 год?
— В этом году мы продолжаем ре-
ализацию приоритетного инвес-
тпроекта в области освоения ле-
сов «Реконструкция производст-
ва картона». Первый этап страте-
гии развития компании до 2020 го-
да Архангельский ЦБК реализовал 
в 2013–2015 годах. В текущем году 
сумма инвестиций по этому про-
екту составит порядка 4 млрд руб. 
Главным направлением станет мо-
дернизация всего технологическо-
го потока картоноделательной ма-
шины №2, в этот же период начнет-
ся строительство новой выпарной 
станции. Под этот приоритетный 
инвестиционный проект АЦБК по-
лучил участки лесного фонда на 
льготных условиях без аукцио-
на и по сниженной арендной став-
ке с коэффициентом 0,5%. Наша 
компания инвестирует значитель-
ные средства в лесозаготовку, так 
как наш проект требует устойчиво-
го лесообеспечения. Генеральным 
поставщиком лесосырья на Архан-
гельский ЦБК является группа ком-
паний «Титан». Общий объем вло-
жений холдинга до конца 2015 года 
и в 2016 году оценивается более чем 
в 1 млрд руб. Инвестиции направ-
лены в приобретение современной 
лесозаготовительной, дорожной, 
лесовозной и хозяйственной техни-
ки (более 650 млн руб.), в строитель-
ство дорог (около 300 млн руб.), мо-
стов и понтонных переправ.
— Откуда привлекались инвес-
тиции? Сложнее ли стало искать 
деньги на рынке?
— Кредитная политика нашего ак-
ционера Pulp Mill Holding не изме-
нилась. Холдинг работает со многи-
ми уважаемыми банками Европы и 
России. Деньги привлекались как в 
российских банках, так и в банках-
нерезидентах при помощи экспорт-
ных кредитных агентств Европы. В 
2014–2015 годах доступность и цена 
банковских пассивов с конца 2014 
года изменилась, усилилась кри-
тичность банков по определению 
уровня риска на заемщиков, усили-
лись требования по обеспечению, 
что в итоге сказывается на деятель-
ности предприятия. Деньги на рын-
ке стало искать сложно, но АЦБК на-
ходится в некой уникальной нише, 
которая позволяет маневрировать 
на рынке продаж готовой продук-
ции как в сторону внутреннего рын-
ка, так и на экспорт. Таким образом 
АЦБК пытается хеджировать свои 
риски по погашению тех инвести-
ций, которые привлекаются в ино-
странной валюте. Уровень показа-
теля Debt/EBITDA, по которому нас 
оценивают кредиторы, за восемь 
месяцев 2014 года находится в пре-
делах 2, что говорит о высокой ин-
вестиционной привлекательности.

— Какие направления компа-
ния планирует развивать? Что 
из продуктов наиболее маржи-
нально?
— АЦБК стремится к выпуску 1 млн 
тонн целлюлозы по варке в год. Се-
годня исходя из курса валют у нас 
наибольшую доходность имеют кар-
тон, универсальный картон и бума-
га для гофрирования. Доходность 
целлюлозы — как лиственной, так и 
хвойной — отстает примерно на чет-
верть. А производство бумаги сегод-
ня покрывает те убытки, которые 
были сформированы за прошлые 
годы. В последнее время нас упре-
кают в том, что мы стали зарабаты-
вать много. Так вот отмечу: только в 
2013–2014 годах производство бума-
ги принесло комбинату убытков бо-
лее чем 100 млн руб. В разные перио-
ды маржинальность разных продук-
тов отличается. Вообще, мы зараба-
тываем ту рентабельность, которой 
достаточно для того, чтобы предпри-
ятие существовало, развивалось, мо-
дернизировалось и уверенно смо-
трело в будущее, выполняло свою 
социальную роль.

Мы будем развивать производст-
во картона. Основные мероприятия 
— меры по повышению конкурен-
тоспособности продукции нашего 
комбината. АЦБК должен развивать-
ся более быстрыми темпами, чем 
конкуренты. Дальнейшее радикаль-
ное снижение затрат может быть до-
стигнуто только внедрением новых 
технологий. На первом этапе инвес-
тиционного проекта по реконструк-
ции производства картона мы сдела-
ли акцент на новой технологии вар-
ки полуфабриката — полуцеллюло-
зы — одним из сульфатных спосо-
бов варки. Ежегодный экономиче-
ский эффект от ее внедрения соста-
вит более 570 млн руб., из которых 
более 10% приходится на экологиче-
скую составляющую.

В августе АЦБК запустил новый за-
вод полуцеллюлозы. Сейчас мы при-
ступили ко второму этапу. Стратеги-
ческая цель — увеличение скорости 
машин. То есть АЦБК расширит ас-
сортимент, увеличит объем выпуска 
картона на двух машинах, повысит 
качество. Планируется за счет модер-

низации второй картоноделатель-
ной машины увеличить производст-
во продукции на 50 тыс. тонн в год 
— до 230 тыс. тонн. В том числе флю-
тинга — до 115 тыс. тонн в год, крафт-
лайнера — до 115 тыс. тонн в год. 
КДМ-1 будет выпускать пока 280 тыс. 
тонн крафтлайнера в год.

Это позволит повысить производ-
ственную мощность, снизить себе-
стоимость продукции за счет эконо-
мичного расхода сырья. В целом это 
более современные, эффективные 
технологии с точки зрения потребле-
ния воды, энергоресурсов. Что каса-
ется белых бумаг, то сейчас мы рас-
сматриваем различные упаковоч-
ные бумаги и упаковочный картон. 
Может быть, мелованные. Еще одно 
направление, над которым мы дума-
ем,— это возможность производства 
fluff pulp — распушенной целлюло-
зы — для производства различных 
абсорбирующих изделий (детские 
подгузники, медицинские изделия 
из нетканых материалов и т. д.). Сей-
час она не производится в России.

— Какие у компании основные 
рынки сбыта? Меняются ли они 
со временем?
— В 2012–2014 годах основной ры-
нок сбыта для нас был в России — 
более 80% продукции. С изменени-
ем курса рубля экспорт стал рента-
бельным (до этого компания теря-
ла на каждой тонне продукции от 
$100 до $150). Доля экспорта у АЦБК 
в 2015 году вырастет до 50%.
— Видите ли вы качественные 
изменения в отрасли?
— Безусловно. Остались и в буду-
щем останутся только сильные иг-
роки. Те, кто выстроил тактику и 
стратегию, вовремя модернизиро-
вался и не останавливается в этом. 
Например, «Монди Сыктывкар-
ский ЛПК», который реализовал ин-
вестиционный проект СТЭП, груп-
па «Илим» с «Большим Братском» и 
«Большой Коряжмой», Архангель-
ский ЦБК, который продолжает 
«Проект-2020: модернизацию про-
изводства картона АЦБК». А некото-
рые не делают в инвестиционной 
сфере ничего. Мы видим за послед-
нее время несколько банкротств. 
Наверное, и это тоже некие каче-
ственные изменения: неэффектив-
ные предприятия уходят. Хотя есть 
компании, которые поодиночке 
или союзами, профобъединения-
ми в последнее время обращаются 
в органы госвласти с целью решить 
их проблемы в ущерб другим.
— Высока ли конкуренция на 
рынке РФ?
— Нашим основным конкурентом 
по тарному картону является груп-
па «Илим», по целлюлозе — та же 
группа «Илим», «Монди Сыктывкар-
ский ЛПК» и Светлогорский ЦКК в 
Белоруссии. На российском рынке 
тарных картонов за последние годы 
обозначился четкий тренд: мы как 
производители целлюлозного сы-
рья уменьшаем нашу долю, так как 
появляются производители макула-
турного сырья — тестлайнера (пло-
ский слой гофрированного карто-
на, в значительном количестве со-
держащий макулатурную массу и 
крайне незначительное количество 
первичного целлюлозного сырья.— 
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несовершенства используемых тех-
нологий в России хуже по качеству. 
Такая рыночная ситуация давно ха-
рактерна для Европы, где доля чи-
стоцеллюлозного сырья не выше 
20% (остальное макулатура). В на-
шей стране тестлайнер занимает 
60% рынка.

Нашими конкурентами на рын-
ке тарных картонов являются про-
изводители макулатурных карто-
нов, такие как «SFT-групп», «Объе-
диненные бумажные фабрики», На-
бережночелнинский КБК и другие. 
Но АЦБК производит высококаче-
ственное, прочное сырье, которое 
в некоторых случаях нельзя заме-
нить. У нас есть эта ниша, она оста-
нется, мы будем на рынке всегда. 
АЦБК готов к конкурентной борьбе. 
Мы постоянно работаем над сни-
жением затрат, себестоимости про-
дукции. В таком случае бизнес всег-
да остается рентабельным и есть ре-
сурсы для проведения модерниза-
ции, реализации заявленных инве-
стиционных проектов.
— Рассматриваете ли вы какие-
то покупки или продажи? Какие 
активы были бы вам интересны?
— Нет, мы ориентированы на собст-
венное развитие за счет строитель-
ства новых активов. Построив два 
завода в Московской области — по-
дольский филиал и первую очередь 
истринского филиала нашей дочер-
ней компании «Архбум», мы увели-
чили мощности по переработке кар-
тона и флютинга. Построив две оче-
реди завода под Калугой по произ-
водству санитарно-гигиенических 
изделий, мы получим мощности по 
переработке нашей целлюлозы — 
порядка 150 тыс. тонн.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«АЦБК готов к конкурентной борьбе»
Российский целлюлозно-бумажный сектор существенно изменился 
за последние годы. На фоне ухудшения мировой конъюнктуры на нем 
остаются только крупные игроки, активно инвестирующие в модерни-
зацию и строительство мощностей. О том, как повлияло на отрасль 
колебание рубля и какие продукты сейчас наиболее выгодны, 
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сказал гендиректор Архангельского целлюлозно-бумажного комби-
ната (АЦБК) Дмитрий Зылев.

Мировой спрос на газетную и мело-
ванную бумагу падает, в то же время 
активно увеличивается потребление 
картона и упаковки. В связи с этим  
в секторе усиливается конкуренция

М И Р О В Ы Е  Т Е Н Д Е Н Ц И И

Советник по инвестиционной политике 
Pulp Mill Holding (акционер АЦБК) 
Владимир Крупчак:
В 2014–2015 годах на мировом рынке цел-
люлозно-бумажной промышленности в число 
рыночных аутсайдеров вошли производители 
типографской, газетной и мелованной бумаг. 
А потребление упаковки, бумаги-основы, 
наоборот, растет. Поэтому в инвестицион-
ной сфере Pulp Mill Holding уделяет этим 
сегментам пристальное внимание. С запу-
ском первой очереди нового гофрозавода 
в Истринском районе холдинг не только уве-
личивает свою долю на рынке, но и становит-
ся все более надежным и привлекательным 
поставщиком для клиентов группы компаний. 
Наличие двух гофрозаводов в одном регионе, 
работающих на картоне Архангельского ЦБК, 
позволяет предприятиям группы компаний 
при любых форс-мажорных ситуациях не 
подвести в поставках, переключив изготов-
ление заказов с одной площадки на другую. 
С вводом нового завода группа компаний 
стала одним из лидеров по выпуску гофро-
картонной упаковки в странах СНГ.

В инвестиционной сфере наш холдинг 
уделяет основное внимание областям с мак-
симальным потенциалом для роста. Один из 
них — сектор санитарно-гигиенических изде-
лий, который сейчас наиболее востребован 
в Центральном федеральном округе России. 
Поэтому Pulp Mill Holding принял решение 
инвестировать в новый завод по производст-

ву СГИ в Калужской области в индустриаль-
ном парке «Ворсино» на границе с Мос-
ковской областью. Завод строится в два 
этапа. Для производства продукции будет 
использовано привозное чисто целлюлозное 
сырье Архангельского ЦБК, сертифициро-
ванное по международным стандартам ISO. 
Таким образом, мы обеспечивает синергию 
предприятий холдинга, которая позволит нам 
отвечать на все вызовы времени, оставаясь 
высококонкурентными.

В Л И Я Н И Е  К У Р С А

Председатель совета директоров 
 Архангельского ЦБК Хайнц Циннер:
Нестабильный курс рубля, безусловно, 
затрудняет планирование операционной 
 деятельности Архангельского ЦБК. Она вли-
яет прежде всего на кредитование компа-
нии. Проекты в целлюлозно-бумажной про-
мышленности всегда длительно окупаемые. 
Поэтому краткосрочные взлеты и падения 
валют не могут и не должны отменять фактор 
долгосрочного планирования. Что касается 
АЦБК, то мы работаем в прежнем режиме 
после некоторых незначительных корректи-
ровок в стратегии продаж. А обменный курс 
рубля, крайне благоприятный для экспорта, 
очень помог преодолеть снижение спроса 
на внутреннем российском рынке.

Основной операционной нишей АЦБК 
является производство тарного картона 
и беленой целлюлозы. Предприятие обес-
печено лесным сырьем и необходимыми 
энергоресурсами. АЦБК успешно продол-
жает масштабные инвестиционные проекты: 
завершено строительство завода полуцеллю-
лозы, введен в эксплуатацию многотоплив-
ный котел-утилизатор, проведены первый 
этап модернизации картоноделательных 
машин и внедрение новых технологий на 
производстве целлюлозы.

Эти инвестиции крайне необходимы 
для повышения эффективности, снижения 

издержек и повышения качества с целью 
конкурентоспособности Архангельского ЦБК. 
Однако в России мы сталкиваемся с высокой 
конкуренцией со стороны российских игро-
ков, производящих макулатурный картон. 
Это является вызовом для производителей 
чистоцеллюлозного лайнера. Но мы уверены 
в своей конкурентоспособности. У АЦБК 
есть четкая стратегия и тактика, и поэтому 
я уверен, что 2015 год будет успешным.
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